
! ! ! !关于电影《流浪地球》的火爆讨论已经超越了电影
本身。“国运盛，则文运盛”，在大国崛起的今天，《流浪
地球》的科幻故事契合多数人的文艺想象。的确，《流浪
地球》的中国元素不可忽视，但《流浪地球》点燃的并不
是狭隘的爱国主义，它戳中的是百姓的好奇心：中国的
未来是什么样？
刘慈欣曾表示，世界上没有一个地方像中国这样

有如此强烈的未来感，这种未来感就是中国给世界的
吸引力。它用科幻展示了中国未来的一种可能；它用科
幻展示了气度非凡的中国的世界观，在视觉和心理上
强烈地满足了大众对中国未来的想象和好奇；节节攀
升的票房背后是我们对自身的关切和希望。
就技术而言，导演郭帆坦承，目前中国还拍不出

《星际穿越》的水准，离《阿凡达》还差很远。但是，原著
气势恢宏的中国世界观，经过电影特效的渲染，刷新了

我们对中国未来的想象。当蔚蓝色的地球被一万台超
级核聚变发动机缓缓推动，滑入深邃宇宙的那一刻，我
们被那种熟悉的情怀和精神感动。这是中国精神的影
像表达：灾难面前，众志成城，同舟共济，锲而不舍。传
统与未来，在科幻想象中完美契合。影片中，领航员刘
培强告诉俄罗斯人，“我们的孩子会有孩子，孩子的孩
子还有孩子”，总会等到冰融化的那一天，要去贝加尔
湖钓鲑鱼。试想一下，如果没有家国情怀，没有人类命
运共同体的理念，人类联合政府如何实施庞大且旷日
持久的“流浪地球计划”？《流浪地球》展示了用中国人
的世界观拯救地球的一种可能，这对我们来说的确是
一种满足。
可以预见，我们对未来的想象一定会越来越丰富

精彩，这是精神生活的刚需。《流浪地球》提供并满足这
种需求，它是先行者也是里程碑。

! ! ! !本周，比利时享誉国际的艺术
家克里斯蒂安·希尔文通过比利时
多家媒体发声，“控诉”自己独创于
上世纪八十年代的作品被中国艺术
家叶永青剽窃达 !"年之久。
令人警惕的，是各方对此事件

的态度。希氏虽希望欧洲对叶禁展、
苏富比和佳士得停售类似画作，但
他深知叶“是一位重要的中国艺术
家……在中国很有影响力，所以反
对他并不容易”。叶的中国同行、艺
评人则见多不怪，表示抄袭远不止
存在于当代艺术领域。叶本人只是
对记者说，希氏“是对我影响至深的
一位艺术家”“我们正在争取与这位
艺术家取得联系”。
不知叶先生是在用“长得很像”

的画向对自己影响至深的一位艺术
家致敬吗？
不少门类的艺术都有“致敬作

品”。比如电影，有多少导演向小津
安二郎致敬，但最后成功的，唯有把
从偶像那里得到的启发糅入自我风
格再创作的那几部：山田洋次的《东
京家族》、侯孝贤的《咖啡时光》。美

国电影也爱向大片致敬，萌宠动画
片《宠物的秘密生活》结尾，致敬了
希区柯克的悬疑片《后窗》。真正的
致敬之作，必定是原创，抽离掉若干
致敬元素，作品仍能依据自身的结
构立起来。
叶上世纪九十年代初的系列抄

袭作品在苏富比、佳士得卖出 #"万
欧元高价，而克里斯蒂安·希尔文的
原作只能卖 $"""%&$"""欧元！难
道山寨货甚至贵过了原作，对抄袭
就可以熟视无睹、任其逍遥吗？
十几年前，某少年成名写手抄

了别人的小说，法院判他赔偿、停止
销售、登报道歉，可他的年轻粉丝们
居然声称“即使抄袭，我们也爱他”。
好像谁红谁就有理，目的达到就行，
吃相难看不要紧。果然事后，人家书
照出、电影照拍，又红了好多年。
抄袭如此被宽容，对辛辛苦苦

埋头原创的作者意味着什么？原创
的萎缩，就成了必然。
社会风气让暴得大名的抄袭者

不以为耻，也难怪被抄袭者说起
“不”来都没那么理直气壮了。

! ! ! !黎明时分，晨雾弥漫，静静的白
桦林高高挺立。$位年轻美丽的女
兵在瓦斯柯夫准尉带领下用血肉之
躯阻击偷袭的 &'个德国兵。她们浴
血奋战，献出自己的花季年华。国家
大剧院邀上海电视台滕俊杰导演团
队，采用最先进的 #(超高清、全景
声技术将歌剧《这里的黎明静悄悄》
拍成了电影，再现了这部史诗般的
艺术经典。

歌剧是高雅艺术中的璀璨明
珠，而这部歌剧《这里的黎明静悄
悄》是中国艺术家根据前苏联的同
名经典小说改编演出的。这一中国
首部 #(全景声歌剧电影与原舞台
歌剧相比，银幕具有更加丰富多彩
的视角、更为自然逼真的表情、更具
放大效应的细节、更有层次和定向
性的音效，全面提升了观众在剧院
中的艺术感受。
如果说，观众坐在剧场中观看

歌剧只有一个简单角度，只能看到
一个镜框式舞台的话；那么，这部
#(全景声歌剧电影运用了高、低、
远、近等多机位的拍摄和电影的特
写和推拉，让观众更为身临其境地
体验到战争年代的特殊氛围。鲁迅
先生说：“悲剧将人生有价值的东西
毁灭给人看。”电影对女兵们的美、
对白桦林的美……都予以浓墨重彩
的赞美、渲染，使得最后白桦林中女
兵们英勇倒下，就更具一种悲剧的
力量。
歌剧电影《这里的黎明静悄悄》

分为两部分，前半部分展现了 $位
女兵不同的有趣个性和她们的人生
故事，尤其是轻松美好地表达了她
们对爱情的渴望和对家园的热爱，
表达了她们作为妻子、女儿、母亲丰
富的情感世界。后半部分呈现了女
兵们与德军激烈战斗、以死抗争的
献身场面。前后两部分一静一动，一
弛一张，彼此照应，相得益彰。如果
没有前半部分她们对爱的充分表
达，女兵们作为有血有肉有感情的
妻子、女儿、母亲的相继牺牲，就不
会如此给人以震撼。与故事片、电视
剧相比，电影歌剧由于受到舞台空
间限制，不可能在与敌周旋、赛跑、
枪战、搏斗等行为动作方面有更多
展示，但编导们扬长避短，在人性人
情上把文章做足做细，通过女兵们
用歌声与丈夫对唱、与恋人对歌、与
母亲倾心、与儿子诉情，向观众展现
女兵的心灵世界，使她们生动形象
跃然于银幕。正是这些鲜活生命的
瞬间毁灭，她们情感上的美丽温暖，
更深掘出战争的无情和残酷。
当丽达牺牲前唱道：“请你告诉

我的儿子，他是我生命的希望，我多
想一百遍地亲吻他的小脸”。当丽莎
身陷沼泽的临死关头大声喊出她对
瓦斯柯夫准尉的一片爱意“我爱
你！”时，观众被深深打动。银幕上，
丽莎在泥潭中最后伸出的一只手，
充满震撼力的电影特写镜头，是对
爱情的呼唤，也是对生命的渴望，让
观众热泪盈眶，激动不已。

! ! ! !元宵夜，故宫推出了夜场，出发点或是
传统内容的当代呈现，用“灯光秀”将公众
从过去引到当下。事实上，对传统素材进行
多媒体呈现，在这些年早已被广泛使用，目
的是让更多的观众对传统产生亲和力，这
种方式，在很大程度上确实是增加了公共
教育的感染力。故宫在不具备充分经验的
情况下，作了这样的总体尝试，希望全方位
调动观众五感，使其获得沉浸式文化体验
的初衷，依然值得肯定。由此联想到，去年
一整年，各大文化场所通过各种手段来打
造“网红展”，同样引起了不少争议。这其实
都涉及了美术馆的功能到底是什么的话
题。“灯光秀”“网红展”可以带来客流，但如
果一味地追求客流指标，不问客流在美术
馆展览与公共教育中构成什么关系的话，
就会出现问题。

关于观众人数与作品之间的关系，上
海在展览史上有一个经典案例。上世纪八
十年代，上海博物馆举办了波士顿博物馆
藏品展，展出的作品从美国乡土现实主义
到抽象表现主义。当时博物馆还在延安东
路，展览时观众很多，但是波士顿博物馆却
说，我们发现观众在抽象表现主义的作品
面前没有停留直接走了，他们认为对抽象
表现主义的介绍和推广在上海没有做好。
就是这样有趣，这个事例正好暗合了在
&)!)年格林伯格《前卫与庸俗》文章中的
举例：一位观众正站在毕加索的画前，如果
前面是一幅列宾的画，那他马上会掉头从
毕加索转到列宾那里。

那年上博的展我也去看了，当时我也没有在那些抽
象画面前停留，在一幅类似全白的画面前笑笑就走过去
了，还有一幅波洛克的画让我看到了满幅的线条，后来
才知道这是波洛克的风格。等到我上世纪九十年代开始
研究推动美国抽象表现主义的批评家克莱门特·格林伯
格的时候，才慢慢地回想起那次展览中，那部分抽象作
品的重要性。但当时我们对这一段艺术史几乎是空白，
是那个展览把我们向前推了一步。
当下生效于 *"&+年 '月 &日的《上海市美术馆管

理办法（试行）》，把美术馆的学术放在首位，鼓励做出
版物和尽量考虑展览免费参观，这些都是从美术馆的
展览和公共教育纯粹性原则来制定的政策方向。美术

馆作为公共文化事业，政策上要鼓励的是
创新机制，使之具备公益层面持续发展的
特征。类似波士顿博物馆藏品展在上海早
已不稀奇。美术馆的引领作用从某种角度
而言，就是一种创新。美术馆应该让更多的
公众知道哪些是有价值的创新，并有可能
会给人们的生活和精神带来新的思考和享
受。可以预见的是，这种创新会因被越来越
多的人所接受而成为时尚。

需要提醒的是，如果没有对价值待估
的创新进行公益推广，只是一味追求网红
化商业运营的话，无疑美术馆的非营利宗
旨就会发生偏离。

网红展或者带有网红属性的活动，作
为美术馆综合体中的一个运营组成，并非
一无是处。它会给市民日常生活环境和文
化消费带来一丝新意，肯定是有比没有
好。冲突在于，假如网红展仅仅作为一种
商业企图，又不能靠自身成为独立的产
业，那么对美术馆的整体运营就是一种伤
害。美术馆是可以拿出一部分时间段去做
与学术没有关系的商业活动，比如车展
等，把经济所得贴补到日常支出中，但不
能将学术展都作类似的商业转化。我们必
须讨论美术馆的学术运营和商业运营的
界线，否则的话，美术馆拿着社会公共资
助和政策补贴政策却仅仅做一些网红展，
投资与公益价值完全不成正比，甚至打着
公益的招牌在美术馆做网红展，就等同于
借着文化商业之名逃避了美术馆作为国
家公共文化事业的重要组成部分所应该

承担的社会责任。
美术馆是时尚的预告者而不是时尚的消费者，为

时尚的消费者而设的美术馆显然没有为时尚的预告
者而设的美术馆来得更像美术馆。回到故宫的这次
“灯光秀”，原意在创新，但引来的
是争议，不过这种争议是有好处
的，它可以促使大家在专业发展上
进行思考，如何以新媒体形式转换
古老视觉主题，确实是需要艺术家
的费神耗时来找出解决之道，而不
是简单地借用广告公司式的对流
行的模仿。
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